

JAPON OFRECE EN PALAU MUY RUDA BATALLA

La bizarra defensa nipona prosigue "sin el menor indicio de colapso"

(Especial a LA VANGUARDIA) Lisboa, 18 de septiembre.—Los cuarteles generales del Almirante Chester Nimitz, en un comunicado expedido hoy, admitieron que los buques navales americanos desembarcados en la Isla de Pilliuli, del archipiélago de Palau, tuvieron que librar una ardua lucha el 17 de septiembre, habiendo afrontado poderosos contra-ataques de la guarnición japonesa, según un despacho de Pearl Harbor.

El comunicado dice, además, que los americanos, en dicho día, solo pudieron avanzar 500 metros, habiendo sido sometidos todo el día a un sañudo bombardeo especialmente por un crecido número de cañones de montaña y otras piezas de artillería.

No hay indicio de colapso nipón

(De la Agencia Domei) Lisboa, 18 de septiembre.— Un despacho de la United Press de Honolulu dice que las fuerzas japonesas en la Isla de Pilliuli siguen con su "fiera resistencia" contra los americanos sin mostrar el menor indicio de colapso.

Bizarra defensa nipona en Pilliuli

(De la Agencia Domei) Desde una base japonesa en el (Continúa en la última página)

Otro baluarte de Chungking ha caído

(De la Agencia Domei) Desde una base japonesa en el frente del sur de China, 17 de septiembre.—Parte de las unidades japonesas que están avanzando en el sector del río West, en la tarde del 16 del actual lanzaron un ataque contra la ciudad murada de Shihing, base del 35.º cuerpo de ejército enemigo, y están ahora batiendo los restos del adversario dentro de la ciudad.

Esta ciudad enemiga conquistada, llamada también Koyiu, situada en la orilla izquierda del río West y con una población de 40,000 habitantes, constituye no solamente una ciudad estratégica sino también un punto básico de comunicaciones y tráfico.

Otros dos pueblos caen a la zaga de Wenchow

(De la Agencia Domei) Desde una base japonesa en el sur de la provincia de Chekiang, 17 de septiembre.—A la zaga de la triunfal entrada de las fuerzas japonesas en Wenchow, el nueve del actual, las tropas niponas al mediodía del 12 de septiembre redujeron Loching-hsien y Panshih-chieh, ambos a 30 kilómetros de (Continúa en la página 3)

Los indios de Filipinas protestan contra el plan de dividir la India

El esquema "pakistán" patrocinado por Jinnah, que es el tema de las conversaciones entre él y el Mahatma Gandhi, está siendo socavado por los imperialistas británicos para lograr la división entre los musulmanes y los indostanos, siguiendo la vieja política de "Divide y domina." dijo Karam Singh Gill, presidente del capítulo filipino de la Liga de Independencia India, al comentar el progreso de las conversaciones entre los dos caudillos indios.

Bajo el plan "pakistán," según él, la India será dividida en dos estados—uno para los musulmanes y otro para los indostanos. "Esto es absurdo," declaró, "y tiene todos los indicios de fomentar más la disensión entre estos dos grupos."

40 aviones han causado leve daño en Davao

Una formación de 40 aviones americanos, incluyendo 25 bombarderos Consolidated B-24 y 15 cazas Lockheed P-38, invadió los cielos sobre Davao anteayer por la mañana (lunes) pero causó solamente una pequeña confusión en la ciudad, sin infringir daños alguno a los establecimientos militares.

En el entretanto, un B-24 voló sobre Tacloban, Leyte, el mismo día.

REVES ENEMIGO EN ISLA ANGAUR

Los nipones le exigen un tremendo tributo en vidas y equipos

(De la Agencia Domei) Desde una base japonesa en el sur del Pacífico, 19 de septiembre.—No obstante los intensos ataques navales y aéreos y ametrallamientos efectuados por el enemigo contra el sector de la playa en el norte de la isla de Angaur el domingo por la mañana antes de intentar un desembarco por la tarde, un grueso tributo de vidas cobraron las unidades de artillería de las fuerzas de guarnición japonesas las cuales, aguardando a que el enemigo se aproximase a tiro de cañón, sometió al primer grupo de desembarco al mas intenso barrage de artillería.

No obstante las tremendas pérdidas, sin embargo, el enemigo consiguió desembarcar en la playa este de la isla el mismo día. Más tarde las unidades de guarnición japonesa lanzaron implacables ataques contra el contingente de invasión enemigo y prosiguieron efectuando ataques nocturnos. Hasta el atardecer del siguiente día se informó que unos 2,000 soldados enemigos equipados de tanques, desembarcaron en la isla.

Un torpedero, 20 aviones destruidos en Halmahera

(De la Agencia Domei) Desde una base japonesa en el suroeste del Pacífico, 19 de septiembre.—Brindando una calorosa bienvenida a unos 150 aviones enemigos que atacaron el norte de Halmahera el 15 de septiembre, las fuerzas niponas de guarnición allí se acreditaron 20 aviones enemigos (Continúa en la página 2)

America pierde otro destructor

(De la Agencia Domei) Lisboa, 18 de septiembre.—El destructor de los Estados Unidos Warrington y dos pequeños guardacostas fueron a pique en guardia de un devastado huracán que la semana pasada azotó la costa del Atlántico de los Estados Unidos causando daños por valor de unos \$50,000,000, según un despacho de Washington.

EL SISTEMA DEL CACHEO SE MANTENDRA

La Policía pide al publico cooperere en la busqueda de malhechores

Explicando el método que está usando la Constabularia de Manila para coger a todos los que ilegalmente llevan armas de fuego y otras mortíferas, que consiste en acorralar a cierto número de individuos en ciertos sectores de la ciudad para someterles a cacheo, el Comandante del precinto especial de la Plaza Gait declaró esta mañana que el público no debe sentirse ofendido por tales medidas, porque si bien resultan molestas para ciertas personas, a veces, sin embargo, constituyen el unico medio de que las autoridades pueden valerse para arrestar a los malhechores.

Patrullas nocturnas y diurnas suelen recorrer las calles de la ciudad y someterlo de cuando en cuando a cacheo a todos los que encuentran en un sitio o establecimiento.

Por las noches las personas que llevan bultos consigo son paradas y los bultos son inspeccionados para ver si su contenido es ilegal o robado.

Las personas así registradas, dice el Comandante, han expresado muchas veces su indignación, considerando el cacheo por los policías como una ofensa y humillación. (Continúa en la última página)

Pronto reparto de los dos millones

El comité encargado está ahora haciendo los preparativos necesarios para efectuar un pronta y rápida distribución de los P2,000,000 de fondos donados por las Fuerzas Imperiales Japonesas para el alivio de la gente afectada por la presente emergencia. El Ministro de Sanidad, Trabajo y Bienestar Público, Emiliano T. Tirona, presidente del comité, dijo ayer que los planes de distribución tales como fueron esbozados por el comité, fueron aprobados por el Presidente de Filipinas. Los fondos de alivio serán divididos entre los Comisionados de los siete distritos administrativos en forma de alimentos, ropas, y medicinas, para ser redistribuidos por ellos en las provincias y jurisdicciones bajo sus respectivas jurisdicciones, según las necesidades de cada región.

Según los planes aprobados por el comité, de los dos millones de fondos, P1,000,000 serán divididos entre los siete distritos administrativos y puestos a disposición de sus respectivos comisionados. (Continúa en la página 2)

PARACAIDISTAS ENEMIGOS ANIQUILADOS EN HOLANDA

(Especial a LA VANGUARDIA) Berlin, 19 de septiembre.—Las tropas paracaídas y acro-transportadas agregadas al primer cuerpo de tropas anti-Eje acro-transportadas que desembarcaron en varios puntos en la parte suroeste de Holanda, han sido casi totalmente aniquiladas por los alemanes, según anunciaron ayer las autoridades militares del Reich. Dichas autoridades añadieron: "El enemigo descendió en un área donde fluyen más canales y rios que en ninguna otra sección de Holanda. Debido a las condiciones geográficas, se tardará algún tiempo más antes de poder barrer enteramente a las tropas enemigas que han aterrizado pero en algunos puntos los soldados enemigos fueron aniquilados antes de que pudieran llegar a tierra. Esta eliminación del enemigo se efectuó rápidamente, en particular en la región oriental."

En todo el pais se conmemorara el Dia de la Independencia

Un programa apropiado en cada ciudad y municipio para imprimir en el pueblo el trascendental significado de su estado independiente

Con el fin de imprimir en el pueblo filipino el significado trascendental de su estado independiente, se ha decidido por el Comité de Aniversario de la República, encabezado por el Ministro Teodoro Sison, celebrar actos apropiados en todas las provincias, ciudades y municipios de Filipinas.

Para este fin, un comité provincial en cada provincia ha sido creado con el gobernador como presidente. En las ciudades y municipios el alcalde ha sido nombrado presidente de los comités de ciudades y municipios.

MUCHOS LOTES YA ESTAN VENDIDOS

Mas de una tercera parte de la hacienda Buenavista, pasa a inquilinos

Más de una tercera parte del valor de la hacienda de Buenavista que el gobierno está revendiendo en lotes a los actuales ocupantes ya ha sido pagada por los inquilinos de la misma hacienda, según datos obtenidos de la Oficina de Desemvolvimiento Agrícola, bajo cuya supervisión se hace la subdivisión del terreno en pequeñas parcelas.

Durante la semana pasada, que viene a ser la tercera desde que terrenos de Buenavista fueron puestos en venta, el total de pagos hechos por los actuales inquilinos ascendió a más de P400,000.00. En las dos semanas anteriores la recaudación llegó a más de P800,000.00. La Oficina de Desemvolvimiento Agrícola informa que la gran mayoría de los inquilinos que están efectuando pagos por los lotes que les corresponden, aportan de una vez todo el importe total del terreno.

Se calcula que hasta fines del mes de octubre próximo más de dos terceras partes del importe de la hacienda quedará cubierta por los pagos de los ocupantes. El gobierno está poniendo especial cuidado en la adjudicación de los lotes a fin de evitar que grandes parcelas de terrenos queden en poder de unos cuantos.

Otro reparto de raciones

La siguiente distribución de artículos de primera necesidad a los residentes de Manila se hará antes de finalizar este mes, según se ha anunciado en la Nadsico. Comoquiera que la nueva distribución estará basada en el nuevo censo de la población de la ciudad, censo que la Nadsico ordenó a los gerentes de las MCCA que se tomara hace algún tiempo. (Continúa en la última página)

Cada ciudad y municipio en todo el país celebrará un programa apropiado a las 9:00 de la mañana del 14 de octubre, caracterizado por un discurso del gobernador o alcalde de ciudad o municipal, teniendo por tema los logros de la República durante su primer año de existencia.

Entretanto, para discutir otros detalles de la celebración nacional del Día de la Independencia, el comité ejecutivo, ceñido una reunión esta mañana en la oficina del Ministro Sison. Este comité está integrado por el Ministro Sison como presidente y el Ministro Pedro Sabido, el Director de la Junta de Información Arsenio N. Luz, el floorleader Diputado Francisco Zulueta, el Director general auxiliar de la Kalibapi, Donatador M. Tan, y el Dr. Jose A. de Jesus, secretario tesoro de la Kalibapi como miembros.

La composición del sub-comité de hacienda del cual el Sr. Vicente Madrigal es el presidente se completó esta mañana. Esta sub-comité está recaudando fondos mediante contribuciones voluntarias con que comprar alimentos y otros artículos esenciales para ser distribuidos a los pobres el Día de la Independencia.

Además del Sr. Madrigal, este sub-comité está integrado por Toribio Teodoro, vice-presidente; Vice-Ministro Pio Pedrosa, Vicente Singson Encarnación, Elpidio Quirino, F. C. de la Rama, Jose Arana, Ricardo Descala, Eduardo Col-Seteng, Mariano Salazar, Leopoldo R. Aguinaldo, B. I. Schwann, Roman Santos, Anunciación A. Alzate, Da. Maxima Vda. de Blas, Jose Jimenez, Director Ricardo Gonzalez, D. Chandamal, Paulino Taningco, Olimpio Villacorta, Vicente Arlas y Rosendo Subido como miembros.

Los miembros de los sub-comités de paz y orden, medallas y sellos conmemorativos y tribuna tambien fueron anunciados.

Son: subcomité de paz y orden: General Guillermo E. Francisco, presidente, Alcalde Leon G. Gutierrez, General Paulino Santos, Director Eusebio D. Aguilar, Director Honorio Pobador y el General Alberto Ramos. Subcomité de medallas y sellos conmemorativos: Ministro Jose Paz, presidente; vice-Ministro Pio Pedrosa, Apolinario S. de Leon, Director Eugenio B. Rodríguez, Felix de la Costa, Director Juan Ruiz, Ramon Catala, Jr. (Continúa en la página 2)

La Mision de Investigacion Agricola Filipina ya se ha marchado a Taiwan

"El trabajo de este día debe hacerse este día. Los tiempos son difíciles, pero estamos convencidos de la importancia de nuestra misión, así es que nos vamos a Taiwan."

Así declaró José G. Sanvictores, jefe de la Comisión Filipina que estudiará la vida agrícola y fases relacionadas en Taiwan, poco antes de que él y los miembros de su comitiva salieran en aeroplano, a la una de la tarde de ayer. La Comisión va acompañada por Kolchi Kiguchi, vice-consul agregado a la Embajada Japonesa en Filipinas, que servirá como oficial de ligazón, guía e intérprete.

Los miembros de la Comisión, dijo el Sr. Sanvictores creen en la importancia de su misión en Taiwan, pues el mismo Presidente

Laurel cree en los beneficios duraderos que semejante investigación dará a Filipinas. Está seguro además, de que la Comisión aprenderá algo de como hacer de este país autárquico económicamente.

El Sr. Kiguchi, por otro lado, dijo que se sentía feliz de haber sido nombrado oficial de ligazón de la comitiva de investigación agrícola. Expreso la esperanza de que los miembros de la Comisión obtendrán las mejores informaciones que en último término resultarán valiosas para la reconstrucción de la economía nacional de Filipinas. Además de observar los logros económicos de Taiwan, el Sr. Kiguchi añadió, que la Comisión haría bien en estudiar tambien como el pueblo de Taiwan (Continúa en la página 3)

LA VANGUARDIA

DIARIO DE LA TARDE EDITADO POR LA "PHILIPPINE PUBLICATIONS" Registrado en la Oficina de Correos el 10 de febrero de 1910 como correspondencia de segunda clase. Director: Manuel V. Villa-Réal Dirección Postal: Apartado de Correos No. 775 Teléfono 2-11-34, Calle Florentino Torres, Manila



COMITE CIVICO FILIPINO

ESTADISMO EN ACCION

El prejuicio racial

Fué el sábado cuando dimos la noticia de Lisboa referente al caso de flagrante prejuicio contra los chinos. Según el corresponsal de la Agencia Central Noticiera de Chungking estacionado en Nueva York, un tal Tom Chan, miembro del Consejo Político del Pueblo de Chungking, que murió en Chicago durante la semana, no pudo ser enterrado al lado de la tumba de su esposa en el cementerio de Rosehill, en Chicago, por habérsele denegado ese privilegio.

El incidente en sí es trivial, dirían algunos; pero nadie puede negar que es tan solo otra manifestación del prejuicio racial impregnado en el pueblo americano, que a pesar de los esfuerzos del gobierno americano para ganar el favor de la China de Chungking, se sale de la descarada máscara de la hipocresía americana.

No sabemos si el incidente de Chicago ha sido inspirado por Chungking o no, pero otro despacho de Lisboa publicado por nosotros decía que Chungking había formulado una demanda para que "la futura organización de seguridad mundial reconozca el principio de la igualdad de todas las razas." El informe era de lo más significativo porque explicaba que la radio de San Francisco ignoró la demanda de Chungking sobre la contención de que "América y Bretaña no debían aprobar semejante demanda puesto que daría lugar automáticamente a demandas para similares manifestaciones sobre libertad religiosa y otras cuestiones de administración política y colonial."

No es nuestro propósito el citar aquí los innumerables casos de prejuicio racial de parte de los anglo-sajones. Es un hecho admitido por el mundo. Cualquiera filipino que haya estado en los Estados Unidos sabe muy bien la actitud americana hacia él. ¿Y que diremos de los chinos y los indios? ¿Qué hay de las agitaciones anti-japonesas en California y la Ley de Exclusión Japonesa? ¿Qué hay de la condición de los negros, los coches de Jim-Crow, de la humillación con brea y plumaje y de los linchamientos? Los ejemplos son infinitos.

Fué durante la Conferencia de Paz en Versalles en 1919 cuando la delegación japonesa demandó el reconocimiento del principio de igualdad racial. La demanda fué tácitamente rechazada. Aquello fué el rechazamiento no solamente de la justa y equitativa demanda del Japón sino la negación de la demanda de todas las razas no anglo-sajonas del mundo.

Hoy, la Guerra del Asia Oriental Más Grande se está librando para dar fin a este injustificado prejuicio de raza y color. Ante Dios todos somos iguales y así debe ser ante todos los hombres. El complejo de superioridad de los anglo-sajones debe ser arrancado de ellos.

¿Quién podría decir que nosotros, el pueblo de Filipinas, somos inferiores? ¿Quién podría decir que los anglo-sajones son superiores? Estamos hartos ya de ese complejo de superioridad unilateral y concentrado de los anglo-sajones.

Recordando la tiranía, dominación y explotación de los pueblos asiáticos por los anglo-sajones en el pasado—nunca podemos olvidar la siniestra política colonial americana en Filipinas. Nos estremecemos al pensar de la vuelta de idéntica opresión anglo-sajona a las tierras asiáticas. ¿A donde irán a parar nuestra tradición, nuestra cultura, nuestra raza y nuestra independencia si ocurre tal giro de los sucesos? ¿Serían ellos permitidos a imponer su "superioridad" sobre nosotros o debemos por nosotros y por todos los pueblos asiáticos luchar para aplastar su desordenada ambición de esclavizar el mundo?

Japón como un hermano nos ha concedido la independencia, la libertad a Birmania y ha prometido vida nacional independiente para los indonesios. En la Declaración Conjunta de las Naciones del Asia Oriental Más Grande está claramente expresado: "Los países del Asia Oriental Más Grande deberán cultivar relaciones amistosas con todos los países del mundo; trabajar por la abolición de la distinción racial..." No existe desigualdad racial en el Asia y no debe existir en el mundo entero. Las naciones asiáticas se hallan precisamente en medio de una titánica lucha contra la desigualdad racial fomentada por el enemigo común. Nosotros los de Filipinas hemos extendido en cierta medida nuestra colaboración en el pasado, pero con la intensificación de la guerra y no se ha desarrollado acaso la necesidad de una cooperación aún mayor, una contribución más positiva de nuestra parte hacia la consecución del triunfo final en la guerra—la victoria que dará fin a la desigualdad racial de una vez y para siempre, fortificará la fundación de nuestra independencia y asegurará la perfección de la Estera de Co-Prosperidad?

El Premier del Japón Koiso en su discurso en la Dieta declaró: "Podemos decir que Filipinas es una aliada segura." ¿Acaso no nos confronta una situación que nos ofrece la mejor oportunidad para contestar a esa declaración con una definitiva orientación y una actual intensificación de nuestros esfuerzos de colaboración?

El sistema del cacheo...

Otro reparto de...

(Continuación de la página 1) po, la empresa distribuidora ha pasado aviso a todos estos gerentes para que se les formulen los formularios del censo que se les había facilitado no más tarde del viernes, 22 de los corrientes, para hacer a tiempo los reajustes necesarios en las raciones de cada familia. Actualmente el Nadisco está muy ocupado comprobando los formularios del nuevo censo ya sometidos, y que abarcan la mayor parte de la población de la ciudad.

(Continuación de la página 1) ción. "La medida, no debe tomarse en esta forma", según el citado Comandante, "porque todos debemos comestible, azúcar, jabón, fosforos y cigarrillos. Todavía no se ha determinado, sin embargo, la cantidad de cada ración.

Por otro lado, la Nadisco ha anunciado que las raciones de aceite comestible correspondientes a la primera distribución, y que no se habían podido recoger por falta de envases necesarios, deberán recogerlas ya los gerentes de las MOCA, a partir de esta tarde.

Para muchas de las personas que se muestran tan prontas a criticar y condenar al Gobierno de la República como tantas para elogiario, pasó inadvertida la carta que el Presidente Laurel ha dirigido recientemente al Jefe de Estado Mayor de las Fuerzas Imperiales Japonesas. Esa carta, que se publicó el 14 de este mes de septiembre en "The Tribune", merece el más alto encomio. Demuestra un estadismo practico. Por ella el Presidente se hace acreedor a la gratitud de todo el pueblo filipino.

Desvanece definitivamente el rumor persistente de que la República Filipina se verá en ultimo término obligada a decretar el alistamiento forzoso de los varones filipinos, rumor que han estado propagando indolentemente ciertos elementos empeñados en una campaña de murmuración contra su propio gobierno y contra el pueblo mismo.

Con característica franqueza, el Presidente Laurel ha expuesto en términos inequívocos su política fundamental. Agradeciendo a las Fuerzas Imperiales Japonesas por su reciente regalo de dos millones de pesos para el socorro de emergencia, él escribió: "Filipinas, no solo por las estipulaciones legales del Pacto de Alianza sino por los mas fuertes lazos de gratitud y moralidad, se halla comprometida a dar al Japón todo auxilio material y espiritual para ayudarle a lograr la victoria final. Lo que mas nos apena es que, aproximadamente la guerra a sus ultimas etapas y habiendo alcanzado violentamente sus repercusiones a nuestro suelo, no podemos hacer mas que lo que hemos estado haciendo..."

En punto a efectivo humano, Filipinas se halla en la actualidad casi inexistente. La flor de nuestra juventud, lo hemos de confesar con amargura, fué sacrificada irremediablemente y sin misericordia en Batasan y Corregidor; una gran porción de los que quedaron pereció por enfermedad; los pocos que sobrevivieron están ahora en asilos o al cuidado de instituciones caritativas, mutilados e invalidos, o sufriendo todavía las enfermedades contraladas en los campos de batalla.

"La juventud filipina que hemos podido salvar de los escombros de la guerra y de la destrucción es ahora el unico activo que queda a este Gobierno. Estos hombres, lo decimos con orgullo se encuentran activamente ocupados en dos funciones vitales de la Republica: el mantenimiento de la paz y el orden, y la producción de alimentos y otros articulos de primera necesidad. En estas circunstancias, la Republica no tiene mas que un curso que seguir, y es prestar toda ayuda y auxilio al Gobierno Imperial Japonés, menos el alistamiento de los varones filipinos para el servicio militar activo..."

La República de Filipinas se sostiene sobre esa política diamana, valerosa y acertada, y el Presidente se atiene firmemente a ella. Todo filipino que ame a su patria como Rizal la amó debe hacer lo propio.

Los indios de Filipinas

(Continuación de la página 1) sar otra vez. Bretaña es muy astuta y no dejará libre a la India siempre que lo pueda evitar. Bretaña está otra vez tirando de las cuerdas tras las bambalinas, con Jinnah desempeñando el papel de Charlie MacCarthy.

"Los indios en Filipinas suscriben su más enérgica protesta a esta implacable conspiración y una vez más reiteran su promesa de luchar por la liberación de la Madre Patria hasta el amargo final. Nos unimos al Netaji Subhas Chandra Bose en su determinación de llevar adelante la sangrienta lucha por la libertad de la India. Apellamos, al mismo tiempo, a nuestros compatriotas en la India a que se sostienen toda su peso contra la aplicación de dividir la India. Que nuestro santo y seña sea India para los indios unida e imperecedera."

comprender que estamos atravesando un período de emergencia en que hay muchos malhechores armados que hay que coger a toda costa y la cooperación del pueblo es necesaria para conseguir este fin."

Japanese text and graphics including 'オハナシ' and 'Tagalog Lesson'.

オハナシ

Wataku ni lau ga kodomo o umi maeta, ganak ang aking aso. My dog gave birth. Nanbiki umi maeta ka. Dang tuta ang kanyang inluwal? How many puppies did she bring forth?

KOTOBA NO TUKAI-KATA

Tooku ni lo ga ni sa-gei mo masu. May nakikita akong dalawa o tatlong bahay sa malayo. I can see two or three houses far away in the distance. Mukoo ni. Sa dako roon. Over there. Kacera, Bilangin. To count. Kasu. Bilang. Count, number. Hi nikul Mahirap sabihin. Hard to say.

Japanese text and graphics including 'オハナシ' and 'Tagalog Lesson'.

Tagalog Lesson

UM verbs: (a) Aola of nature—lumalao, to wander; kumulo, to gather; umuulan, to rain; kumalimlak, to flash; kumangit, the wind to blow; umaraw, the sun to shine; gumali, to go to bed; kumalimlak, to illuminate; kumalimlak, to bloom; kumalimlak, to bear fruit; kumalimlak, to become white; kumalimlak, to become black; kumalimlak, to become grey; kumalimlak, to become long or to lean; kumalimlak, to become short; kumalimlak, to become many; kumalimlak, to become thin; kumalimlak, to become fat; kumalimlak, to become thin; kumalimlak, to become strong; kumalimlak, to become weak; kumalimlak, to become sweet; kumalimlak, to become bitter; kumalimlak, to become salty; kumalimlak, to become well; kumalimlak, to become bad or worse; kumalimlak, to progress go forward; kumalimlak, to go backwards, retreat, retreat.

Japon ofrece en Palau muy...

(Continuación de la página 1)

Firmemente unidas bajo el comandante y otros oficiales de la guarnición, las duras fuerzas japonesas en la isla de Pilliul están infligiendo golpe tras golpe a los invasores enemigos entre los cuales han sembrado la confusión los fieros ataques japoneses.

En el sector sudoeste de la isla, unidades de tanques japoneses desde la noche del 15 de septiembre hasta el 17 cooperaron con las fuerzas de infantería en llevar a cabo fieros contra-ataques, propinando golpes aplastantes a las fuerzas enemigas atrincheradas en el extremo noroeste del aeródromo.

Entretanto, las unidades de artillería japonesa hicieron llover metralla sobre la posición enemiga en el mismo sector. Las fuerzas japonesas hasta ahora, han estado concentrando sus ataques contra las unidades de tanques del enemigo y haci el 17 de septiembre han puesto fuera de servicio a casi todos los tanques enemigos que habían conseguido desembarcar, causando gran confusión entre las tropas enemigas, particularmente en el sector noroeste de la isla.

Las banderas del Sol Naciente on dicho sector indican que las fuerzas japonesas, indomitas ante la posibilidad de un corte de comunicaciones con las unidades japonesas en el sector sur, están librando una fiera batalla contra los invasores enemigos.

Muda oposicion de los japoneses (De la Agencia Dornel)

Tokio, 18 de septiembre.—Fieras y sangrientas batallas continúan librándose en las islas de Pilliul y Angaur del archipiélago de Palau, y en la isla de Mototai, del archipiélago Molucas, entre los valientes defensores japoneses y los soldados americanos, según los círculos militares y navales de aquí.

Bajo la protección de sus fuerzas de asalto así como de su fuerza aérea con bases en Nueva Guinea, el enemigo está reforzando firmemente a sus tropas en las islas. Sin embargo, los valientes defensores japoneses están oponiendo una ruda resistencia para frustrar la tentativa enemiga de apoderarse de las islas.

Una radiación de San Francisco el domingo admite que las fuerzas americanas que desembarcaron en el archipiélago de Palau no han conseguido ningún progreso en vista de la fiera resistencia de las fuerzas de guarnición japonesas. La misma radiación añade que la fuerza aérea, contra-atacaron a los invasores americanos. Los detalles de la lucha en estos sectores es

como sigue:

En la isla de Pilliul, bajo la protección de constante riego de artillería naval y poderosas formaciones aéreas, el enemigo ha reforzado firmemente sus tropas con el fin de obtener algún progreso en la lucha. Las fuerzas niponas, sin embargo, en todo el día y la noche efectuaron fieros contra-ataques y consiguieron detener al enemigo en las cercanías del extremo sur de la isla.

La intensidad de la lucha que se está librando ahora en la isla de Pilliul se comprueba por el hecho de que el terreno en el extremo sur de la isla sufrió una transformación considerable como resultado del intercambio de intenso fuego de artillería.

Los resultados de la guerra hasta hoy. Los resultados de la guerra obtenidos por los japoneses desde los preparativos de bombardeo enemigos el 12 del actual hasta la mañana del 17 del mismo mes en la isla de Pilliul y en aguas adyacentes son las siguientes:

Hundidos un crucero, un destructor, un submarino, un barminas, otra embarcación de tipo no identificado y mas de el barcasas de desembarque; destruidos mas de 150 tanques; derribados 26 aviones de los cuales cinco son probables y dañados considerablemente mas de siete aviones.

El primer grupo de 150 tanques que desembarco el enemigo el 15 del actual, fue completamente barrido durante los tres días de lucha. Este hecho demuestra claramente la extensión de los golpes sufridos por el enemigo en manos de los defensores japoneses.

El 12 de septiembre el enemigo atacó la isla de Angaur con artillería naval y bombardeo aéreo con el fin de debilitar las posiciones japonesas y en la mañana del 14 del actual efectuó operaciones de reconocimiento por medio de pequeñas unidades navales frente a un punto de aterrizaje en la costa oriental de la isla. Anticipando las tentativas de desembarque enemigas a juzgar por dichas actividades de reconocimiento, las unidades de guarnición niponas en la isla se prepararon totalmente para las tentativas de desembarque enemigas. Se efectuaron las operaciones de la ordinaria protección de la artillería naval y el bombardeo aéreo. El enemigo inició las operaciones de desembarque a las nueve de la mañana del 17 de septiembre. Contra-atacando al enemigo, las unidades de guarnición japonesas están efectuando fieros embestidas contra los invasores americanos. Como en la isla de Pilliul, el enemigo sufrió numerosas pérdidas en sus operaciones contra esta isla.